



¿Quién creó a "Papelucito"?

ESTER HUNEUS COX más conocida por su seudónimo Marcela Paz ha sido galardonada con el Premio Nacional de Literatura del presente año.

Magnífica elección que nadie puede discutir... Cerca de cincuenta años escribiendo SOBRE los niños y PARA los niños, lo que es más difícil. Semejante labor merece ampliamente el reconocimiento nacional representado en la distinción otorgada. Gracias a ella el personaje PAPELUCHO, centro de más de 20 volúmenes de su producción se ha hecho conocido dentro y fuera del país. Su estilo pleno de humanidad y ternura presenta la vida infantil fecunda en sugerencias para quien la observa precisamente con ojos infantiles y corazón de madre como lo ha hecho en el lapso de casi cincuenta años hasta hoy en que bordea los 77 años de edad.

A propósito del personaje centro de la literatura de Marcela Paz, permitasenos una aclaración sólo a manera de anécdota. Son recuerdos que tienden a dar a cada señor su debido honor. Se ha hecho caudal de que Ester Huneus creó este tan popular personaje en el año 1947. Pues bien, veinticinco años antes salió a luz en Valparaíso uno de los más hermosos libros de nuestro coterráneo Víctor Domingo Silva Endeyza, nacido en Tongoy. En muy modesta presentación gráfica y parece en reducida tirada la obra llevaba por título "Papelucito". Este es el relato de aventuras de un pobre niño vagabundo de corta edad llamado José Luis. Sin hogar vivió la vida de vagancia que naturalmente conducirían al vicio y al crimen. Afortunadamente por su esfuerzo personal y ayudado por personas caritativas se liberó de esta tara social llegando a convertirse en un hombre de bien. En su ambiente era conocido por el apodo como Pepe Luchi, denominación que fácilmente devino con el apodo de PAPELUCHO.

El relato de Víctor Domingo Silva es profundamente enternecedor. Personalmente confidencio que sólo dos obras me han arrancado con su lectura abundantes lágrimas de las cuales no soy fácil presa, a saber, "El Divino Impaciente" de José María Peman y "Papelucito" de nuestro escritor tongoyino.

La obra que comentamos tiene un origen igualmente tierno. Es producto de una observación atenta y cordial de la vida de nuestros bajos fondos sociales. Su autor era profesor en uno de los primeros Hogares Infantiles, el de Valparaíso con el nombre de Hogar Arturo Prat. Fue fundado por el Cuerpo de Policía de aquellos años, antes de Cababineros. En tal cargo Silva tuvo oportunidad de escuchar de los antecedentes de los menores recogidos de la hampa porteña. Tales fueron refundidos en el Libro Papelucito.

Así resulta claro que Papelucito es hijo legítimo de Víctor Domingo Silva e hijo adoptivo —a gran honor— de Marcela Paz. Las cosas en su debido lugar.

P. VEGA G.

al día, 10.11.1982 p. 3.
704.177

¿Quién creó a "Papelucito"? [artículo] P. Vega G.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vega G., P.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

¿Quién creó a "Papelucito"? [artículo] P. Vega G.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile